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Enrichir son vocabulaire 

 

Rappel : radical-préfixe-suffixe 

Le radical (racine) est l’élément qui ne change pas ou très peu. 

Expl : dépasser  surpasser  passage 

Le préfixe est l’élément qui s’ajoute devant le radical pour en changer le sens.  

Expl : visible invisible 

Le suffixe est l’élément qui est placé derrière le radical pour modifier le sens. Les 
suffixes sont différents selon la nature du mot :  

- Pour les noms : aire, ation, eur, té  … 
- Pour les adjectifs : al, able, ible, eux … 
- Pour les verbes : ifier, iser  … 

 

Exercices 

1) Entoure les préfixes en bleu et les suffixes en vert 
 
Prélavage  représentation  finesse  chanceux 
 

 
2) A l’aide des préfixes dé ; dès ; mal ; mé  forme les contraires des mots 

suivants :  
 
Faire : 

Charger : 

Honnête :  

Espoir :  

Content :  

Obéissant : 

Plier :  

Abuser :  

Chance :  

Heureux :  

Enchanter :  
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3) Mets les mots suivants à côté de chaque préfixe correspondant :  
 
Livre - contre - entre - autre - négation - de soi-même – sans – avant – 
répétition – en dehors – seul 
 

 
Préfixes 

 
Sens 

 
Exemples 

A/an  
 

Analphabète 

Ante  
 

Antérieur 

Anti  
 

Antibrouillard 

 
Extra 

 
 

 
Extraordinaire 

Inter  
 

International 

In/im  
 

Inhabituel 

Auto  
 

Autobiographique 

Biblio  
 

Bibliothèque 

Mono  
 

Monogame 

Hétéro  
 

Hétérogène 

Re  
 

Revoir 

 

 
4) Entoure les préfixes et donne leur sens :  

 
Antivol :  

Redire :  

Interpersonnel :  
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5) Voici des radicaux ainsi que leurs définitions, retrouve le mot dont il s’agit. 

 

Aéro (=air) : terrain où décollent et atterrissent les avions : 

 ………………………… 

 

Spéléo (=la grotte) : personne qui explore les cavités du sous-sol : 

………………………… 

 

Mono (=seul) : religion fondée sur la croyance en un seul dieu : 

……………………… 

 

6) Forme les mots en utilisant le préfixe donné. 

Pro (signifie « en avant »).  Comment dit-on alors :  

 

- Jeter en avant :  

- Faire durer plus longtemps :  

Sur (marque la supériorité). Comment dit-on alors : 

- Voler au-dessus :  

- Estimer plus :  

En/em (déplacer vers un autre lieu). Comment dit-on alors :  

- Mettre en prison :  

- Porter avec soi :  

- Mener :  

 

7) Fais correspondre les verbes suivants à leur explication en ajoutant le bon 
préfixe ou suffixe. 
 

Rendre plus maigre :  

Rendre plus large :  

Rendre plus beau :  

Rendre plus léger : 

Rendre plus plat :  

Rendre plus court :  
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Rendre plus grand :  

Rendre plus clair : 

Rendre plus jeune :  

Rendre plus lourd :  

Rendre plus tendre :  

Rendre plus tranquille :  

Rendre plus fort :  

Rendre plus calme :  

 

8) Le préfixe in s’adapte selon le début du mot auquel il est joint, il peut devenir 

in, im, ir, il. Donne le contraire de ces mots : 

 

Mobile :  

Réel :  

Moral :  

Responsable :  

Lisible :  

 

9) Les préfixes re ; ré ; r indiquent la répétition. Re se trouve devant un mot 
commençant par une consonne, ré ou r se trouvent devant un mot 
commençant par une voyelle. 
Forme les mots corrects dérivant de :  
 
Apparaître :  

Lire :  

Écouter :  

Utiliser :  

Faire :  

Tourner :  

Inscrire :  

Ouvrir :  

Apprendre :  

Écrire :  
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10)  Choisissez entre bi ; des ; dés ; em ; en ; im ; in ; r ; re ; ré  

 

Le Titanic était un paquebot de grand luxe que l’on croyait ……………submersible. 

Hélas, il a sombré lors de son premier voyage. 

 

Un truc de grand-mère : si vous avez trop salé un plat, il suffit pour le ……….saler 

d’ajouter une pomme de terre crue, pelée et coupée en deux.  

 

Comme beaucoup d’autres dinosaures le coelophysis marchait sur deux pattes, 

il était ………pède.  

 

A peine rentré à la maison, Marc a du ………partir d’urgence.  

 

Comment se ……intoxiquer de la télévision ? Pierre s’en est passé du jour au 

lendemain dès qu’il a eu internet.  

 

La Belgique n’a pas de pétrole, elle doit en ……porter.  

 

Bernard vient de louer un nouvel appartement, la semaine prochaine nous 

l’aiderons à ……ménager.  

 

J’ai acheté des bonbons, il vous faudra les ………partir équitablement.  

 

Fred a oublié de ………emporter son livre, comment va-t-il étudier ?  

 

11)   Certains suffixes donnent un sens diminutif (expl : fille-fillette). Transforme 
chacun de ces mots à l’aide d’un suffixe « diminutif ». 
 
Une (rue)    étroite traverse ce village merveilleux.  
 

Le vieux bûcheron transporte le bois sur le dos de son (âne) 
 

La grand-mère de Kevin lui raconte une (histoire)        passionnante. 
 

Les (souris)   attaquent goulûment un morceau de fromage.  
 

J’ai vu un bel (oiseau)   tomber du haut d’un grand arbre.  
 

Regardez l’eau de ce (ruisseau)   est vraiment claire.  
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Les (mouches)   se font un plaisir à ennuyer les chevaux.  
 

Nous allons visiter une (maison)   vraiment magnifique.  
 

Au Nouvel An, les (cloches)    ont sonné toute la nuit.  
 

Ma voisine de chambre range toujours ses affaires dans un (coffre) 
 

Je n’aime pas les (petites bêtes)    comme les insectes. 

 

 


